

BIBLIOGRAFÍA GERIÁTRICA Y GERONTOLOGÍCA

Reseña y comentarios: Prof. F. Jiménez-Herrero

FRANCISCO TORQUERO DE LA TORRE, JULIO ZARCO RODRÍGUEZ. *Guía de buena práctica clínica en enfermedad de Alzheimer y otras demencias*. Editorial International Marketing & Comunications S.A. Madrid, 2004.

Redactada por médicos de medicina familiar y comunitaria y un neurólogo, coordinada por los 2 autores citados, se realizó esta monografía de tamaño de bolsillo, que forma parte de la serie denominada «Atención Primaria de Calidad» que patrocinan la Organización Médica Colegial (OMC) y el Ministerio de Sanidad.

De modo breve, en los primeros 8 capítulos se tratan los conceptos y las correlaciones neuroanatómicas de las funciones cognitivas, así como sus alteraciones desde los puntos de vista etiológico y sindrómico. A continuación se exponen la valoración integral del enfermo con demencia, la detección de los tipos de demencias más frecuentes y sus tratamientos más específicos. Después se comentan los problemas que se suelen asociar con distintas fases de las demencias y la manera de controlar las alteraciones conductuales. La monografía finaliza con la exposición de los posibles recursos sociales, así como de aspectos éticos y legales, y concluye con una serie de anexos, como la escala de Barthel, el índice de Katz, etc., y otras informaciones que pueden ser útiles al lector o a los familiares y cuidadores de los pacientes.

ALICE CRONIN-COLOMB, PATRICK R. HOF. *Vision in Alzheimer's Disease*. Edita Karger. New-York, 2004.

Más de 20 especialistas han redactado esta monografía interesante y original en inglés, coordinada por los autores citados y especialmente escrita para neurólogos, psicogeriatras, oftalmólogos, geriatras y gerontólogos, que comienza con la exposición de la anatomía, la fisiología de la función ocular y la neuropatología visual.

En una segunda parte se tratan las anomalías visuales que se pueden observar en personas con demencias o procesos afines, como alucinaciones y otras enfermedades que se observan en casos de síndrome de Down. En otros capítulos se comentan las relaciones entre percepción visual y cognición, su repercusión en la ejecución de los actos habituales en la vida diaria, etc.

Hasta el momento, la disfunción visual que pueden tener pacientes con la enfermedad de Alzheimer, síndrome de Down y otros procesos con atrofia cerebral ha sido escasamente considerada, lo que otorga una carácter novedoso y hace interesante esta publicación editada por Karger.

MAYTE SANCHO CASTIELLO. *La protección social a las personas mayores en Francia*. Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. IMSERSO. Madrid, 2004.

La autora, Vocal por Servicios Sociales de la Sociedad Española de Geriatría y Gerontología, ha realizado las 16 páginas de este estudio, publicado en el número 10 del «Boletín sobre el envejecimiento» del Observatorio de Personas Mayores dirigido por ella, con el objeto de estimular la protección social de las personas mayores dependientes de España. Ha seguido el modelo de lo que se está realizando hasta el momento en Francia, ya que en nuestro país hay muchas dudas y proyectos acerca de la viabilidad de un seguro para la dependencia. En las páginas iniciales se exponen las bases demográficas actuales de Europa y la situación del sistema sanitario y la atención geriátrica en Francia, especialmente los cuidados de larga duración y la protección a las personas mayores en situación de dependencia, así como el funcionamiento del seguro personalizado de autonomía. Finaliza mediante un comentario al «Plan de envejecimiento y solidaridad» y concluye con una página de bibliografía fundamental recomendada.

HEINZ LÜLLMANN, KLAUS MOHR. *Atlas de farmacología*. Masson. Barcelona, 2004.

La originalidad de este Atlas de farmacología es que contiene 171 láminas en color sobre muy diversos fármacos en las que se explican sus acciones, indicaciones y eliminación, y se relatan de manera clara los mecanismos de acción, etc. En las páginas dedicadas a toxicología se enumeran los antídotos en cada caso. La concisión de los textos no impide que las informaciones precisas que puede necesitar el lector sean completas.

AUTORES VARIOS. *ACCP sleep medicine. Syllabus*. Karger. New-York, 2004.

En esta monografía se agrupan 25 temas diferentes sobre el sueño, entre los cuales hay un capítulo dedicado a sueño y edad. Además, en sus páginas se hace referencia a los mecanismos del sueño, las técnicas e informaciones que proporciona la polisomnografía, los fármacos que pueden afectar al sueño, las relaciones entre dolor, fibromialgia y sueño, las apneas que repercuten en el sueño, etc. Hay también otros temas, como narcolepsia, paroxismos, tratamientos quirúrgicos posibles en determinados trastornos del sueño, asistencia multidisciplinaria en los insomnes, tratamientos farmacológicos indicados, etc.

CAROL A. WARFIELD, HILLARY J. FAUSSETT. *Diagnóstico y tratamiento del dolor*. Masson. Barcelona, 2003.

Comentamos una nueva edición revisada y aumentada de este libro, realizado por los 2 autores norteamericanos de los hospitales de Boston y California, en el que se describen toda clase de síndromes dolorosos que pueden

afectar a pacientes de todas las edades, con varias páginas dedicadas al dolor en los ancianos.

Están descritos desde el punto de vista anatómico y se exponen los conceptos fisiopatológicos básicos, las pruebas analíticas fundamentales que se deben realizar en determinados casos, los medicamentos indicados con más frecuencia y los más habituales, etc.

En resumen, es un libro actualizado y recomendable por su exposición práctica del tema.

JOSÉ LUIS VÁZQUEZ IGLESIAS, MANUEL DÍAZ RUBIO, JUAN MANUEL HERRERÍAS. *De los signos y síntomas al diagnóstico y tratamiento en patología digestiva*. Asta-Zéneca. Madrid, 2004.

Los síntomas, los síndromes y la fisiopatología de todos los órganos del aparato digestivo humano están expuestos con claridad en las páginas de esta monografía, en la que a la vez se citan los métodos diagnósticos y los tratamientos más actuales.

La Comisión Científica de la Sociedad Española de Patología Digestiva (SEPD) auspició la realización de este libro y seleccionó a sus autores y principales coordinadores, los doctores José Luis Vázquez-Iglesias, Jefe del Servicio de Aparato Digestivo del Hospital Universitario Juan Canalejo de A Coruña, Manuel Díaz Rubio presidente de SEPD y Juan Manuel Herrerías, presidente de la citada Comisión Científica.

VICENTE BARTOMEU MARTÍNEZ, JOSÉ RAMÓN GONZÁLEZ JUANATEY. *Hipertensión arterial y cardiopatía isquémica*. Edita y distribuye Abbott Cardiovascular. Madrid, 2004.

En las páginas de esta monografía se exponen la etiopatogenia, los síntomas, los datos diagnósticos y las normas de tratamiento de los pacientes que simultáneamente presentan hipertensión arterial y cardiopatía isquémica.

Se trata de la reedición de un libro práctico realizado por 35 especialistas de diferentes hospitales, la mayoría colegas de los 2 coordinadores principales antes citados, que son cardiólogos del Hospital Universitario San Juan

de Alicante y del Clínico Universitario de Santiago de Compostela, avalados por la Sección de Hipertensión Arterial de la Sociedad Española de Cardiología.

CARLOS RODRÍGUEZ MERCHÁN, JOHN SPERLING. *Fracturas del húmero proximal*. Editorial Panamericana. Madrid, 2004.

Esta monografía, que estimamos original e interesante, ha sido patrocinada por la Sociedad Española de Cirugía y Traumatología y la Academia Americana de Cirujanos Ortopédicos (AAOS), que seleccionaron a los 2 autores citados para realizarla, el primero Jefe de Sección del Servicio de Traumatología y Cirugía Ortopédica del Hospital La Paz de Madrid y el segundo del Departamento de Cirugía Ortopédica de la Clínica Mayo de Rochester (Minnesota, Estados Unidos).

Han sido las fracturas de cadera las que han merecido más atención en muy diversas publicaciones, pero debido a que las de húmero no son infrecuentes y tienen sus problemas particulares, esta monografía es actual y de gran interés práctico.

T. LOTTI, M. POREMA. *Physiopathology, medical therapy and prevention of urinary lithiasis*. Karger. New York, 2004.

Se trata de una selección de 14 comunicaciones presentadas en el IV Congreso Internacional del Club de Litiasis Urinaria celebrado en Florencia en junio 2003. Están dedicadas a la epidemiología actual de la nefrolitiasis, su fisiopatología, los factores genéticos del hiperparatiroidismo primario, la osteoporosis y la urolitiasis, la fisiopatología de los cólicos renouretrales, el tratamiento y la profilaxis del exceso de ácido úrico, los oxalatos, etc.

En otros capítulos se comentan las ingestas de líquidos y otros alimentos que se deben tomar para la prevención de la litiasis y también se explican las uropatías obstructivas por litiasis e hidronefrosis, su estudio por resonancia, pielografías, etc. En un capítulo se comunican las experiencias con nifedipino y prednisolona para la expulsión de cálculos uretrales y se comparan con los diferentes efectos con diversos analgésicos, con la litotripsia, etc.